

-SUSCRICION-

Gerona: —2'50 pesetas trimestre.
Fuera la capital: Trimestres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados
Precios convencionales.

Numero suelto.—25céntimos.

EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remitan deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó no

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.^a Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, A las

Redaccion y administracion
plaza Independencia, 14, Imprenta.

AÑO III

Viernes 20 de Noviembre de 1891—Núm. 284

SE PUBLICA
los Miércoles Viernes y Domingos.

CAFÉ NORÁT,

El dueño de este acreditado Establecimiento, tiene el honor de participar á sus numerosos favorecedores y público en general, que á consecuencia de un viaje que acaba de hacer por Paris, Burdeos, Tolosa y otras ciudades de Francia, en breve servirá excelentes vinos y licores de acreditadas fábricas, respondiendo de la autenticidad de las marcas, así como

Vinos de Champagne, Cerveza.

procedente de la Grande Brasserie de Jaen Laubenheimer et Fils.
Gran renovación y restauración de vajilla y local, así como definitivo establecimiento del alumbrado eléctrico.

Rambla de la Libertad. Gerona.

ARIAS da lecciones de Teneduria de Libros, cálculo mercantil y correspondencia comercial, á precios modicos, en su casa Subida de San Felix 11—2.º y á domicilio.

POMADA PANCHO DE SANTA GOLOMA DE FARNES

preparado por el Licenciado en Farmacia Don Leonides Fontdevila, cura radicalmente todas las enfermedades de la piel. Se reciben encargos en la Posada del Comercio, calle de Albareda número 5. para todos los asuntos del Sr. Pancho.—Gerona.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.

Politica Europea

Madrid 17 de Noviembre de 1891.
Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.
Muy Sr mio: Con un frio verdad, escribo á V. para no interrumpir la añeja costumbre de sentar plaza, cual portera madrileña de chismoso y meterme en todo.
La luna supongo le jugaria á V. tambien su escondite anunciado, sin detrimento de señoritas cursis y cloróticas y mancebos aéreos, que pasarían por la indescriptible penalidad de no enviarla suspiros tiernos, miradas húmedas y preguntas insidiosas cual la clásica
Pálida luna que con luz serena
Ayes atenta el llanto mio
¿Has visto en otro amante igual pena?
á lo cual solo obtienen de cuando en cuando como respuestas una sonrisa.
Desaparece el peligro que amenazaba á Chile devolver el ser presa de los angustiosos dias de nuevas guerras.

El nuevo ministro de Chile, señor Monte, fué recibido en Vasington por el presidente de la República, declarando á aquel en su discurso de contestacion el vivo deseo y grande confianza alimentados por los Estados de la Union de que las cuestiones pen-

dientes carecerán, en opinion de ambas Repúblicas de importancia, y que arregladas fácil y honrosamente las diferencias surgidas, nada entibiará la amistad que las unia. Los tonos mas pacíficos é idéntico creo imperan en el discurso del Ministro de Chile en Vashigton.

La situacion de Buenos Aires no cambia.

Respecto á la rebelion del Brasil, se reciben continuamente los telegramas mas contradictorios optimistas los recibidos de los centros oficiales de Rio Janeiro y pesimistas los demás. Lo cierto aparece ser que la revolucion de Rio Grande se sostiene y, teniendo en cuenta que esta Provincia ocupa toda la parte Sur del Brasil y que solo tres Ciudades se han resistido á la rebelion, no deja de tener una importancia marcadisima el suceso.

Los despachos oficiales sostienen que los desórdenes de esta Provincia pueden considerarse como exclusivamente locales, y en cambio otro publicado por el Herald de Nueva York, sostiene la derrota que ha sufrido el general Isidoro Gonzalez mandado por Fonseca para reprimir el descontento, avanzando la turba insurgente hácia el Norte y siendo secundada por el Sr. Castillo, goberna-

dor de Rio Grande.

Quizá entre de lleno la República Brasileña en la malhadada situacion en que algunas Repúblicas Sud americanas gimen hace tiempo, víctimas del desordenado militarismo que únicamente á la paralización, y por lo menos; entorpecimiento de su evolucion en pró del adelanto puede conducir. Las repúblicas Americanas hijas de España y herederas de su carácter y tradiciones emancipadas del poder de esta en momentos azarosos de la historia de nuestra patria en que las luchas políticas, mas que el nombre en tales, merecian el de escaramuzas de camarillas ambiciosas y guerra sin cuartel entre determinadas personalidades mas ó menos dignas llevan en su sangre fatalmente el germen revolucionario que bien entendido en algunas contribuye poderosamente á su encumbramiento y sirve en otras únicamente para que la desorganizacion se señoree rápidamente y para que la carcoma de las dictaduras de venganzas miserables, minen los hermosos cimientos labrados por la libertad bien entendida.

Su Santidad Leon XIII se conduce amargamente al escribir al Cardenal Laugenieux dándole gracias por su apoyo á las peregrinaciones obreras, textualmente, de que los deplorables sucesos ocurridos en Roma por la perfidia de los impios haya interrumpido aquellas.

Parece no haber sido bien acogida su opinion de comerciantes de vinos españoles domiciliados en Paris, el discurso del Sr. Vallés y Ribót, en S. Sadurní, y prevaleciéndose de esto, toman pié algunos periódicos franceses para atacar al gobierno español por esta cuastion y sostener con tarifas ó sin ellas los vinos españoles llegarán á Francia con igual facilidad que anteriormente.

Las huelgas no terminan y siempre indican en presencia en distintos partes de Europa con extraordinaria persistencia. Los delegados de las minas de la cuenca del Paso de Calais han acordado la huelga en votacion con solos dos votos en pró de ella.

En Mantlen (Barcelona) ha sido necesaria la presencia de la Guardia Civil para mantener el orden que los huelguistas con nuevas peticiones amenazaban alterar.

El estado de los mares con ocasion de los fuertes temporales se deja sentir especialmente en nuestras costas despiadadamente. Diariamente los mares arrojan á la playa los destrozados restos del naufragio de las barquillas pescadoras y los cadáveres de sus desgraciados tripulantes que impelidos por la miseria buscaban á despecho del vendabal en una buena

redada el pan implorado por sus desvalidas familias.

El jueves aparecieron sobre las aguas los cadáveres de dos de los cinco naufragos de la lancha de vapor del acorazado Pelayo añadiendo una triste nota mas á las infinitas desgracias que nos afligen.

En Inglaterra sucede lo mismo y no se conoce por completo el número y detalles de los accidentes maritimos á consecuencia de la rotura de los hilos telegráficos.

En Donore han encontrado su muerte en el seno de las olas marinas que llevados del santo sentimiento de la caridad pretendieron auxiliar á los naufragos.

Apesar de esto un loco metido en una barquilla inverosímil á efectuado felizmente la arriesgada travesia de sesenta millas desde Corcubun á Vigo.

Dios quiera que estos males terminen pronto y que dias de felicidad amanezcan espléndidos para nuestra patria.

Bien es verdad que España posee grandes elementos de riqueza y que contiene en su seno cuanto puede contribuir á firmar una Nacion rica y dichosa.

En mi deseo que siempre he procurado manifestar de dar á conocer cuanto en el Arte, de la Industria y del Comercio hay de bueno diré á V. que se anuncia un concurso para las estatuas de S. Isidro y Cervantes, destinados á la Biblioteca. El Sr. Zorolla trabaja activamente en el cuadro encargado por el Senado representando á la Regente jurando su cargo delicioso en carácter y valor y entre los comercios que prestan á Madrid tonos fin de sícle, es justo mencionar el que los Señores Paret poseen en la calle de Carretas numero 35, modelo en su género.

Los Señores Paret, cuya casa cuenta bastantes años de existencia, cifran su orgullo en competir ventajosamente con las grandes fábricas y establecimientos extrangeros, en la expedición de sederias, encajes, pasamanerías etc, contribuyendo poderosamente al deseo que debe alimentar todo español de no buscar fuera de casa lo que se tiene dentro.

Para terminar, contaré á V. el acertijo publicado por periódicos de aqui y tomado de Berlin y que en mi humilde opinion rebosa salero.

¿En que se diferencia un ministro de una guitarra?

En que la guitarra se sostiene con la izquierda (mano) y se pellizca con la derecha y el ministro sostiene la derecha y le pellizca la izquierda.

Y hasta mi próxima carta se despide suyo atmo. s. s.

Garcia Fernandez

La Liga de la Paz en España

Con asistencia de un centenar de asociados, celebró anoche junta general en el Centro Instructivo del Obrero la Liga de la Paz en Madrid.

Cubriéronse las vacantes de vicepresidentes, y se dejó en suspenso el nombramiento de Comité de honor en tanto no se sepa quiénes de los jefes de nuestros partidos están conformes con los estatutos de la asociación.

El presidente, Sr. Morayta, dió cuenta de los trabajos realizados por las juntas ejecutiva y directiva, y por su iniciativa se acordó saludar al Congreso de la Paz, reunido actualmente en Roma, y en el cual la Liga de la Paz de España no ha podido tener representación, á pesar de haber sido invitada, por enfermedad repentina del designado, y por falta de tiempo material para que llegara á Roma el día de la inauguración el que había de sustituirle.

En la amistosa discusión á que dieron lugar los distintos acuerdos que se tomaron, intervinieron los Sres. Aguilera y Velasco, Cifuentes, Camacho, Ortiz de Pinedo, Marcelo del Pilar, del Cerro y Masa, como secretario.

Explanando el señor presidente los fines de la asociación cuyos estatutos se leyeron, hizo notar que la Paz no es enemiga, sino antes al contrario, entusiasta del ejército, cuyos servicios á la patria y á la libertad no puede olvidar ningún pecho hidalgo. La Liga de la Paz quiere un ejército bien pagado y perfectamente instruido, pero que sea ejército de defensa; es decir, lo bastante numeroso para sostener el orden interior, y si necesario fuese, para ofender las fronteras. Lo que no quiere son ejércitos para tomar la ofensiva, pues sobre ser innecesarios, y sobre todo en España, arruinan las naciones por los extraordinarios gastos que exigen. Juzgó con este motivo la llamada neutralidad armada, que le mereció durísimas censuras, y sin profundizar en el asunto, notó que con lo que cuesta esta neutralidad armada habría bastante para cambiar en poco tiempo la situación económica de España.

El aplauso con que estas explicaciones fueron acogidas demostró que con ellas se halla conforme la Liga de la Paz.

La junta general terminó su reunión con un voto de gracias al Centro instructivo por la hospitalidad que había dado á la Liga de la Paz.

Socorro á escritores públicos

El Sr. Aguirre y Juárez dispuso, en una de sus cláusulas testamentarias, que cada año por Navidad se distribuyeran 3.000 reales á los escritores públicos necesitados y sus familias; por consecuencia de esta disposición, los testamentarios y patronos hacen saber:

1.º Que desde el 20 de octubre hasta el 30 de noviembre inclusive pueden solicitar este auxilio todos los escritores públicos y sus familias que se crean con derecho al referido legado.

2.º Las solicitudes serán remitidas con las pruebas y documentos que

acrediten todas las circunstancias y méritos literario de los solicitantes, así como las señoras de su domicilio, á la calle del Rey Francisco, número 21, segundo izquierda.

La resolución del Jurado que ha de hacer la adjudicación se comunicará á los agraciados para que se presenten á recibir la cantidad que les haya concedido.

El presupuesto de Gobernación

El Sr. Silvela ha terminado y remitido al ministerio de Hacienda el presupuesto de su departamento en el cual, como ya dijimos, realiza una economía de 1.048.000 pesetas, al mayor parte de las cuales se han obtenido en el ramo de comunicaciones, no obstante las reformas beneficiosas que en este servicio se introducen.

Entre estas reformas están comprendidas la creación de cuatro hilos telegráficos directos, uno entre Bilbao y Barcelona, otro entre Barcelona y Madrid, otro entre Valcarlos y Cádiz y otro entre Irún y Fuentes de Oñero; de 125 estaciones en las cabezas de partido y de otras 232 en pueblos que no son cabezas de partido, además de extender el servicio telefónico del Suroeste de la península, cuya subasta ha quedado desierta, y que se pretende funcione para Semana Santa.

También, como hemos dicho, se atiende al aumento de la guardia civil en 500 hombres, y al coste de 60 coches correos.

Los moros en Málaga

El domingo desembarcaron en Málaga numerosos moros, procedentes de Tánger, y durante gran parte del día estuvieron asediando los establecimientos donde se les venden armas, por si conseguían que se les vendiese algunas de fuego.

Del mismo modo recorrieron todos los baratillos, ocurriendo con este motivo escenas graciosísimas.

Todos esos moros son segadores; regresan de Argelia después de haber pasado algunos meses ocupados en penosísimo trabajo; visten muy mal; van cubiertos de andrajos, y si se lo permitieran se gastarían en comprar armas y municiones el dinero á tanta costa ganado.

Detalles de un naufragio

El primer oficial y dos marineros únicos que se salvaron del naufragio del buque suco Mora, de que habló el telegrafo, han llegado á Nueva York conducidos por un vapor inglés y refieren la catástrofe en estos términos:

«Hallabase el Mora fondeado á corta distancia de la isla de Mona, entre Santo Domingo y Puerto Rico, cuando un furioso huracán que se desencadenó lo arrojó violentamente á los arrecifes. Inmediatamente se inclinó sobre uno de sus costados y las olas barrieron cuanto había sobre cubierta.

La tripulación se aferró desesperadamente á la jarcia pero una tremenda ola se lanzó sobre la embarcación arrastrando tras sí el buque.

El primer oficial y los dos marineros pudieron salvarse á nado mientras que el resto de la tripulación con puesta del capitán y siete individuos más desaparecieron y no volvió á saberse de ellos hasta que, dos días después del naufragio el mar arrojó sus cadáveres á la costa de la isla donde fueron enterrados por los tres sobrevivientes.»

IMPRESIÓN DE OTOÑO.

Por las calles de árboles, y por los paseos del bosque, arrastra el viento sus alas sutiles que levantan rumor lastimero y saca de sus escondites las primeras hojas amarillas caídas de las ramas, prestándolas ese eterno movimiento que las hace trazar su senda interminable en el invierno.

Puestas en medio del sendero las hojas, el aire arrastra una sobre el suelo haciéndole dar carreras y saltos mueve con presteza á la inmediata que la hace ir en su seguimiento; pone en accidentada marcha á la tercera; tras de ella pone en movimiento á la cuarta; luego parten grupos de muchas: después salen otras á la desbandada, y pronto la diseminada hojarasca no es sino una brillante greca de oro que se descomponen y finge una legión de pájaros alicortados que vuelan con estrépito al rás del suelo.

El ojo guarda en su retina la loca dispersión de las fugitivas, y la memoria se complace en reconstruir las agradables escenas de invierno con su sol pálido y sus estanques bañados de luz mortecina.

La sangre refluye en los cuerpos humanos al centro de la vida, y en el hogar se encienden los troncos donde han de representar sus mudas pantomimas las llamas.

Los lagos llévanse á su fondo con asomos de tristeza la copia incoherente de la fronda, y mueven los pliegues trémulos del agua con algo de la vibración melancólica del invierno.

Ya resonó el golpe del Comendador en el muro para asistir á la cena de D. Juan: á su ruido, *Chuti* tiró horroizado los manjares que había de servir á la mesa; los convidados cayeron poseídos de extraño sueño, y la estatua habló con labios de marmel palabras fatídicas y horribles. El rey de nuestros poetas, el viejo vate coronado, recibió nuevamente las ruidosas ovaciones de cada año en infinitos teatros de España, y su nombre inmortal fué miles de veces alabado. Como D. Quijote representa al andante caballero de pasadas épocas, dispuesto á sacar la espada y á poner en peligro la vida, D. Juan representa el carácter español, decidido, valiente, audaz, derrochador y espléndido, y como ese personaje es el simbolo de una nación, la nación lo ama por que en él se mira y se ve en él representada; y así, el *Quijote* y el *Tenorio* son personajes de epopeya, encarnaciones de raza, y uno y otro están impuestos á nosotros, porque llevan los mismos rasgos de nuestro carácter.

Pasaron también la fiesta de Todos los Santos y el día de Difuntos con su acompañamiento de luces ardiendo en los hogares, sus redobles de cam-

panas tristes y lentos, sus rezos y plegarias.

Los pájaros emprenden su vuelo á otros países. Las galondrinas, con las rachas del aire entre las plumas, se meten y acordonan dentro de un anaranjado rayo de sol, posadas en el suelo; y empiezan sus espulgos y sacudimientos entre una continua charla de notas quebradas y alegres. Parece que en su lenguaje se despiden del rayo oblicuo para buscar el recto y cálido de los climas ardientes.

Aplicando cautelosamente el oído, créese ya percibir como un susurro de cánticos de Noche-Buena. Pronto vendrán los idilios en los nacimientos rodeados de nieve; descenderá la caligata de los Reyes Magos por las varedas que llevan al Portal, y las colmenas darán sus mieles para regalarlas al Niño Dios.

¿Quién, al sentir las primeras ráfagas de Noviembre, no cree oír ésta poesía?

Al rumor del morisco pandero ronco canta la tierna abuela su copla rancia; y la momia del viejo de acento bronco en la copa luciente su vino escancia. Los locos rapazuelos corren sin tino por la extensa cocina de humo cargada, mojando los buñuelos en dulce vino ó en miel por las abejas elaborada. Los cazos y peroles mueve la moza haciendo las comidas y los manjares, y va y viene la gente que se alborozó al rumor de las risas y los cantares. Iluminan la estancia pobre y terriza y el cuadro de ternuras y gracia lleno, el candil y la llama que se desliza por el tronco nudoso del nochebuena.

Las puestas de Noviembre cantan ya las próximas escenas de Pascua. La luz hace en nuestros horizontes alardes de color, y las nubes figen caprichos de arquitectura.

Esta es la estación de las anticipadas tristezas, del calor confortable de los hogares, que se preparan para el invierno, y de las nostalgias infinitas. Antes que la luz brillante se despida de nuestros cielos, acabaré este recuerdo al otoño volviendo á cantar la puestas hermosamente tristes con

EL CANTO DEL CREPÚSCULO

Las luces de la tarde las nubes arre-
(bolan
y bordan de oro vivo su chal de felpa
(roja.
Ciudades incendiadas de nieblas vapo-
(rosas
enseñan sus veletas, sus cruces y rotan-
(das.

En fondo de zafiro resalta una pagoda
con árabe portada y cifras misteriosas.
Al lado un alto templo sin ruido se des-
(ploma

y troncha sus columnas y apaga sus
(antorchas
Filados caballetes de verde, azul y rosa,
sus rayos de colores encienden en la
(sombra.

Ya es un alado mónstruo lo que la nie-
(bla forja,
ya es moro con turbante bañado en lu-
(ces rojas,
ya es llama de Vesubio que la ciudad
(destroza

y graba entre las ruinas los versos de
(Rioja.
El golfo de colores que el vivo ocaso
(forma

radiante parpadea con luz deslumbrante
(dora.

Después los tonos fuertes apagan sus
(auroras,
los rojos se disuelven en ráfagas de ro-

(sa,
los verdes se amortiguan, los cárdenos
(se borran,
y el púrpura y morado se funden en la
(sombra.
Un himno de mil ecos, el de la tierra
(toda,
se eleva de las calles de la ciudad rui-
(dosa,
del templo del trabajo donde las ruedas
(roncan
al toque de oraciones suspenden sus es-
(trofas,
del rezo de los fuertes, del velo de las
(frondas,
y todo se concilia en la solemne hora
en que del triste otoño la tarde melán-
(cólica,
esconde de sus luces las gradaciones
(rotas
y aspira como espiran la música y la
(copla.

Salvador Rueda.

Colaboración Inédita.

Vulgarización científica.

Política de los insectos.

II

Respecto á que las hormigas utilizan sus soldados en otras empresas distintas de las de la guerra, hablaremos dando cuenta de los experimentos, los cuales pueden ser aprovechados por los reformistas que quieren emplear á los militares en trabajos durante la paz, para el provecho de la república, y para evitar que se corrompan y debiliten en las miserables intrigas de conjuración y de conspiraciones. Según el Sr. Sanz de Diego, naturalista industrial muy habil y entendido la *coccinela* ó *margarita* ó *palomita* de San Anton, pasaba antes para el vulgo de hortelanos y labradores como madre del pulgon, de la familia de los *afidos*, llamados tambien vacas de leche de las hormigas, siendo asi que la *coccinela* ataca al pulgon y por lo tanto es enemiga de las hormigas, como lo somos los hombres de los lobos que devoran las reses de nuestras ganaderías.

En un hormiguero mio de cristal existian unas docientas hormigas agricultoras servidas por un ejército de 25 hormigas cabezudas y corpulentas; yo habia observado en algunas ocasiones, que la *coccinela*, hipocrittilla, como casi todos los coleopteros excluyendo con algunos otros lavaliante *cincindela campestris*, venia encontrarse cerca de las hormigas ó al verse próxima á ellas recojia sus patitas y se hacia la muerta, como el escarabajo que es en esta ficción sumamente diestro. Echamos en mi hormiguero una *coccinela*, vestida, de púrpura brillante caminaba moviendo rapidamente, bajo su escondite rojo y circular algo conveniente á sus patitas que asomaban por aquel, como las puntas de los zapatos de una muchachita por un borde de las faldas.

La superficie del hormiguero estaba solitaria: A la gran caja de cristal dabale el sol de plata, y el color resaltaba sofocante. La parte del hormiguero estaba cerrado por algunas traviesas de pólitos y pajuelas, y tras de este portillo vigilaba un hormigon, una hormiga soldado el cual advirtió sin duda la presencia de la damita

extranera. No tardó en acercarse la hormiga: el rey de la creación en el mundo de los insectos. Sus movimientos demostraban vivacidad é inteligencia. Era el hombre del pequeño mundo que hallamos con nuestros zapatos, del mundo que tenemos de suelas abajo, tan desconocido para nosotros y tan poco admirado como los mundos que existen de tejas arriba. Llegóse el soldado á la *coccinela* valerosa y decididamente como quien arrostra impulsado por el deber, un peligro, siquiera la importancia de éste le sea desconocida. Por tal debió pasar la *coccinela* si hemos de hacer juicio de lo que allí hubo de ocurrir. La hormiga pidió sin duda á la *coccinela* el santo y seña, porque la tocó la cabecita con sus antenas: instantáneamente, la *coccinela* quedose como petrificada, recogiendo sus patitas bajo el escudo. La hormiga tanteó la superficie lisa y resbaladiza de este, con delicadeza, como quien palpa con cuidado un objeto extraño, y al cabo de un momento hizo esfuerzos inútiles para asegurar por parte alguna, con sus mandíbulas al animalejo, dando vueltas y mas vueltas en torno de él y sin lograr un resultado.

¡Meditó, observó, reflexionó! ¡Ah! ¿os reis? ¿resulta mentira esto que digo? Pues qué, ¿no veis que por mi parpadeo de la máquina fotográfica segian hoy las imágenes? ¿que puede haber de increíble para nosotros, sorprendidos constantemente por los más admirables y maravillosos fenómenos? Meditó, observó y reflexionó la hormiga: la *coccinela* no podia ser pescada sino como se pesca á los grandes guelvinos, apalancando bajo su cuerpo y volviéndoles patas arriba. Esto quiso hacer la hormiga, pero la *coccinela* alzándose por el lado opuesto juntaba á tierra el escudito por el borde del lado en que se hallaba la hormiga, volteando sobre el plano tangente de la superficie del hormiguero, para no dejar precipicio por donde pudiera la hormiga introducir sus mandíbulas para hacer palanca, cosa que si puede mover al mundo, dado el punto de apoyo, servirá muy bien para volver del revés á una *coccinela*.

La hormiga seguia en su tanteo, cuando de pronto retrocedió bruscamente: la *coccinela* habia segregado una gotita de humor mal oliente: son muchos los animales que apelan á la química para defenderse, y sin duda de esto viene el uso que muchos ratos hacen del cloroformo. Aprovechó este momento la *coccinela* para huir.

No se habia atrevido á abrir su corselete y extender sus alas por miedo al rápido ataque de la hormiga, que no bien hubiera hallado punto vulnerable hubiera hecho presa, lanzándose con sus terribles mandíbulas sobre el animal. Felizmente, despues de repetirse varias veces el hecho referido, la *coccinela* pudo volar, y yo, compadecido, le di libertad. Pero estaba probado que la hormiga militar se ocupaba de la caza. La del moscardon realizada tambien en el referido hormiguero, tuvo un término más feliz. El moscardon no cesó de revolotear en el espacio comprendido entre los cristales y la superficie de tierra: para fi-

jarle apelé á la seducción, y emparando en miel una miguita de pan, logré que puesto en tierra el formidable y monstruoso moscardon, se entregara á la gula. Entonces una hormiga soldado seguida de unas cuantas obreras cercaron al espantoso bicho: unas se pusieron á un lado, otras á otro, y atacando sucesivamente prendieron las patas del moscardon: lanzándose sobre él é hincando sus mandíbulas en la cabeza del feo animalucho, la hormiga soldado, dieron asi cuenta entre todas de él en breve tiempo: pero fué evidente que la hormiga soldado dirigió la cacería.

En otros trabajos daremos cuenta de la esclavitud y de las emigraciones, asi como de la forma de gobierno y de otros particulares interesantes. Entre estos el mas importante y científico es el secreto de la selección natural por la que reproducen los hormigueros las hembras, los machos y los soldados, secreto importantísimo que podrá resolver el problema de las quintas y del servicio obligatorio, asi como otros muchos por medio de leyes que regularicen y prevengan los resultados de la generación humana.

Un solo detalle para terminar: entre algunas especies de hormigas los soldados cuidan de las larvas, hacen de niñeras: aqui ya se observa esa afición, si bien se cree por muchos observadores que los soldados humanos pretenden mas bien cuidarse de las niñeras.

José Zahonero.

Gaceta General

Se ha concedido para temporada convencional, á una Compañía de aficionados, nuestro Coliseo, temporada que, de no presentarse Empresa alcanzará las fiestas de Navidad.

Acto elocuente que demuestra el indiferentismo de quienes debieran proteger las Empresas y los artistas.

Lo que tenemos dicho: en cuanto desaparezca nuestro Coliseo, por cual quier contratiempo... ¡Solares en venta!

—Las palancas de nuestros rios están proporcionando espectáculos sérios. Anteayer, y en el momento en que la del portal d' en Vila estaba con bastante tránsito, fué grande el susto y remojon que alcanzaron cuantas personas se encontraban encima, pues cediendo como escotillon mal cerrado y cimbreando, bajó ó cayó la concurrencia al rio, proporcionando disgusto y susto á los involuntarios bañistas.

No sabemos haya que lamentar desgracia alguna.

—Continua llamando la atención de las personas sensatas, la intransigencia que parece se colocan un número de concejales de nuestra Corporación Municipal en lo tocante á Mercado, y esa conducta vá resultando algo violenta, pues si algunos han faltado á los intereses de sus mismos correligionarios, otros no lo son menos á la voluntad de los mismos que les votaron.

Los posibilistas van á quedar hechos una sopa, y los que votaron y apoyaron al Sr. Tuyet estan que no se atreven á levantar los ojos del borrador de su candidatura.

Los primeros que predicán mucha luz, estan al lado de un acuerdo que algunos quedaron sorprendidos por la oscuridad de que venia envuelto, y los segundos, mas notable, por haber sido su candidatura trabajada en uno de los establecimientos de la Rambla. Lo que fuere sonará, porque lo que hay de cierto es que el resultado vá á ser quedarse sin Mercado la plaza de San Agustín.

Y vayan teniendo *agallas* los propietarios de sus fincas!..

Sobre el definitivo punto donde vá á quedar enclavado se discute mucho por lo que procuraremos en otro número indicar algo sobre el particular.

—En el número próximo no ocuparemos de la serenata con que el inefable Mr. Sequah fué obsequiado por la Ciudad de Figueras el lunes, acto al que tuvo la satisfacción de asistir nuestro Director.

—Damos las gracias al nuevo señor Delegado de Hacienda en esta D. Juan Gil, por la deferencia que nos ha significado al remitirnos atento B. L. M. y ofrecernos su distinguida cooperación en cuanto se relacione con el servicio oficial y además su honrosa consideración personal, por lo que procuraremos corresponder á distinción tanta.

—Va á publicarse el nombramiento para Magistrado de nuestra Audiencia de lo Criminal, en favor de señor Juez de Alcoy, D. Juan Perez de Ponte.

Telégramas

Han conferenciado con el ministro de la Gobernación los señores Moret, Montero Ríos y Canalejas.

POMADA PANCHO

Habiendo usado la maravillosa Pomada Pancho para las almorranas, debo decir que á las cuatro veces de emplearla he quedado curado.

El cabo de la Guardia Civil.

Raimundo Perez Pascual

Agencia Mercantil. Esta casa se encarga de la gestión de asuntos judiciales, cobro de créditos, colocación de géneros y artículos para el comercio en comision etc. etc. Toda la correspondencia al Director.

Calle de D. Felipe 8.—Madrid.

ANUNCIOS.

POMADA DERMÁTICA MOULIN



Esta pomada cura infaliblemente los granos, rubicundez, acné, herpes, grietas, películas, las enfermedades de la piel y del cuerpo cabelludo. Impide la caída del cabello y de las pestañas, y les hace renacer.—Precio, 2 francos el bote. Envío franco Farmacia Moulin, 30 rue Luis-le-Grand, en Paris.—En Barcelona Daros y C., calle Villarroel, 54 y principales Farmacias.

LIMPIEZA SIN RIVAL

¡¡¡ LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!



(Marca MONO)

¡¡¡ HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, bules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Laguerres.

—Imp. Nugué—Gerona.

RECONOCIDO ES YA DE TODO EL MUNDO QUE LAS AGUAS DE CARABAÑA Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas y Antiescrofulosas, etc., etc.

Que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados

Propietario:
DON RUPERTO J. CHAVARRI.

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.

Depósito general
87—CALLE DE ATOCHA—87

SERVICIOS DE LA COMPañIA TRASÁTLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-Yorck y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.

Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Orienta de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cadiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cadiz los lunes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y paserosaf a Compañía da alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su di ado servicio. Rebajas á familias. Precio: convencionales por camarotes de lujo. Rebaja or pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes e clase artesanao jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuen neabo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS
ANGINAS, CRUP, RONQUERA, ETIDÉZ DEL ALIENTO
E INFLAMACIONES D LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del abaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACEUTICA E PA NOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª, BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por ma nor, en las principales farmacias.

GUANOS Ó ABONOS MINERALES

DE LA
COMPañIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Medallas de oro en las Exposiciones Universales de Paris y de Barceona
Gran diploma de honor en Londres.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferro-carril y pu-rito.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Exito grandísimo en todos los terrenos de España.

Dirección: Preciados, 35, Madrid.

AGUAS MINERALES DEL MUSEL GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen paraceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de exito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas que se venden en muchas farmacias, y al pormayor en la droguería de E. Carreño (hijo) Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

CASA A, DEBROSSE

184 y 186, calle de las Cortes (Granvía),
BARCELONA

GRANDES ALMACENES

Cristalería, Quincalla, Ferreteria, Perfumería, Juguetes, Bisutería,
Objetos de fantasía y demás artículos de Paris

Casa dedicada exclusivamente al por mayor

Esta casa acaba de recibir las últimas novedades en dichos artículos.

ALMACEN Y FABRICA DE FLORES Y
CORONAS
DE W. LAZZOLI
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

La Casa que vende mas barata
CALLE ARCHS, 5.—BARCELONA.
(Entre las plazas Nueva y Santa Ana).

EL INDEPENDIENTE

PERÍODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUCRICION

En Gerona trimestre 2'50 pesetas.
Fuera la capital » 5. »
Número suelto 25 centimos.
Atrasado » 50 »
Redaccion y Administracion plaza Independencia, 14. Imprenta.